

En la capital. 4.50 ptas. trimestre
Id. fuera de la capital. 5 id. id.
Ultramar en oro. 18 id. semestre
Id. un año en oro. 25 id. trimestre
Extranjero. 7.50 id. trimestre
Todo pago se entiende por adelantado.
Redacción y Administración, calle del Progreso, 4, 3.º, 1.º

En la 1.ª página una poseta la línea.—En la 2.ª, 75 céntimos.—En la 3.ª, 50 céntimos.—En la 4.ª, 25 y a los suscritores 12 céntimos.—Anuncios mortuorios en la 4.ª página, desde cinco pesetas 50 céntimos en adelante.—Comunicados y remitidos de 1.50 a 5 pesetas la línea a juicio de la Administración.

Corresponsal en París para anuncios y reclamos. A. LOURDET, 61, Rue Caumartin.

LA LUCHA

AÑO XXII

Se publica todos los días, excepto los siguientes días festivos.

GERONA, martes 9 de Agosto de 1892.

NUMEROS SUELTOS 25 céntimos.

N.º 4.752

SECCION OFICIAL.

GACETA del 5.—Presidencia.—Real decreto nombrando para la comisión creada por Real decreto de 28 de Julio último, á fin de que proponga reformas en el procedimiento gubernativo y en el contencioso-administrativo, a los Sres. Tejada de Valdesera, Fabié, Cánovas (D. E.), Danvila, Cisneros, Ramón de Oyoa, González de la Peña y vizconde de Matemala.

Guerra.—Real orden conmutando la pena de muerte por la inmediata al guardia civil Patricio Pardo.

Hacienda.—Real decreto disponiendo que se lleve á efecto el arrendamiento de la cobranza del impuesto sobre cédulas personales.

Ultramar.—Reales decretos; uno aprobando la instrucción para la cobranza del impuesto sobre tabaco y otros determinando el movimiento de personal en la administración de Justicia.

Gobernación.—Real orden prohibiendo la entrada de ropas usadas por la frontera terrestre.

Centenario de Colon.

Huelva 4 Agosto de 1892.

SUMARIO: Sol africano.—No es carabela es nao la Santa Maria.—Instrumentos nauticos.—En Cádiz.—El viaje á Huelva.—Mi persona.—El encontronazo.—Huelva.—La Sociedad Colombina.—La Junta Directiva del Centenario.—La Misa de Palos.—El cura invisible.

Con 40 grados de calor y un sol verdaderamente africano, mando á Madrid estas cuartillas para que se autografien y se remitan á los periódicos para que les escribo.

Los telegramas han debido anticipar á ese periódico muchas noticias, así es que yo he de procurar, presuponiendo en los lectores cierto conocimiento de los hechos, dar el colorido de que carece el telegrafo, y ampliar algún detalle.

Principiaré rectificando á la mayor parte de los corresponsales nacionales y extranjeros que han hablado de la carabela Santa Maria. La Santa Maria no ha sido nunca, ni es una carabela, sino una nao; que el vulgo hable de las tres carabelas, puede pasar; pero que los corresponsales que son ilustrados caigan en esta equivocación es imperdonable. La Santa Maria por dentro, no se parece en nada á las naves actuales, no tiene cocina, ni camarotes, se dormía en cois, especie de hamaca é indudablemente se comía solo galleta y tasajo: la artillería consta solo de falconetes que se cargaban con piedras, y de bombardas.

Los instrumentos nauticos tan adelantados hoy, están reducidos en la Santa Maria á un estroladio y á una ballestilla que servían para buscar la meridiana.

Hay además un reloj de arena. Con esta nao, con estos instrumentos y con el génio de Colón se descubrió un mundo.

Dos fiestas se han realizado, una en Cádiz, la otra en Huelva. En la de Cádiz, todo ha sido eminentemente marino. El general Beranger, la primera figura, y el aspecto de la bahía materialmente cuajado de embarcaciones mayores y menores, indescriptible. Jamás un acorazado de los más notables ha obtenido una ovación de la marina española y extranjera como la modesta nao Santa Maria.

El viaje de Cádiz á Huelva, espléndido. La nao ha sido escoltada por una escuadrilla de cuatro vapores y al pasar á la altura de la R. Bida, las manifestaciones de entusiasmo se suceden con verdadera espontaneidad.

Yo que logré colarme en el arsenal de la Carraca en 1889 cuando la entrada estaba prohibida á todo el mundo, que subí á la inauguración de la campanille de la torre Eiffel, siendo el único corresponsal que tuvo esa suerte, he logrado hacer el viaje en el Legazpi, y como para informar bien á los periódicos entiendo que debe

ocultarse la condición de periodista, paso completamente desapercibido y viajo por mi cuenta, y ni Rovira, ni Aguilera, ni la Patrocinio Biedma, ni Morote ni nadie sospechan en este semi-obrero, semi-marino á un corresponsal, siquiera sea este tan modesto como Garci-Fernández.

Sin compromisos de ninguna especie, puedo manifestar mis opiniones sin ningún género de perjuicio. Así pues, diré á ustedes que es exacto que el Isla de Luzón, en un encontronazo que dió á la nao Santa Maria, la ha causado una avería en la que todavía se trabaja. De esto no tiene la culpa nadie, pero ha sucedido y es inútil querer ocultarlo; como también ha ocurrido en Huelva una cuestión desagradable entre dos individuos de la Junta Directiva del Centenario, de la que no han hablado ni periódicos ni corresponsales. Y cito dos hechos para que se vea que estoy enterado hasta de los menores detalles.

Huelva representa algo así como una contradicción dentro de sí misma. Aquel caserío bajo y encalado, aquellas costumbres esencialmente andaluzas y primitivas, y de otro lado las minas, aquel muelle de hierro con ferro-carriles en ambos pisos según dice un carpintero de Ayamonte de quien me he hecho muy amigo, y aquel Hotel Colón, hacen que la capital andaluza represente el pasado y el porvenir por maravillosa manera.

La sociedad Colombina de Huelva, de quien los periódicos y los corresponsales debían ocuparse un poco más por que, á su constancia y á su patriotismo, se debe una gran parte de que el Centenario se celebre, prepara grandes fiestas; entre otras una que ha de ser muy notable en el Hotel Colón.

Yo quisiera que estas cartas tuvieran unidad, pero como pasan tantas cosas, y como no me propongo hacer un estudio sino exclusivamente una carta que refleje impresiones, tengo que prescindir de su orden; que después de todo es eminentemente española.

La comisión de la junta directiva del Centenario de Colón, que está aquí, se ocupa en primer término de preparar todo lo necesario para la celebración del Congreso de Americanistas y según mis noticias, encuentra algo retrasados los trabajos.

El Congreso de Americanistas tendrá esta vez excepcional importancia, y como recibimos en nuestra casa, y como del mundo entero han de venir á honrarnos, cuanto se prepare y cuanto se organice es muy importante para que no se repita el inusitado hecho de la Misa de Palos.

Ya lo saben ustedes por los telegramas. Después de un viaje espléndido de Huelva á Palos, después del entusiasmo que ha rebotado en todos los corazones que tripulaban el Arlanza, el Africa, el Nuestra Señora del Rosario, el Cuervo, el Temerario, el Legaspi, y todos los demás barcos nacionales y extranjeros, cuando la Comitiva se dirigió en carruajes á Palos, después del desembarco—yo, que en mi calidad de carpintero había llegado al pueblo caballero en un modesto borriquillo, me encontré con el espectáculo más eminentemente español de que ustedes pueden formar idea.

La nao Santa Maria había maniobrado gallardamente dirigida por Concas y Verdejo: se había hecho el desembarco con el mayor orden; el Ministro, los Almirantes de las escuadras extranjeras, las comisiones todas, se dirijen á la Iglesia de Palos donde debe celebrarse una misa.

Pasa el tiempo y el cura no parece; comienza la inquietud entre los asistentes; se busca al señor cura activamente, y después de haberse retirado la comitiva, aparece el respetable sacerdote, quien sostiene que el alcalde no le ha avisado.

Si esto no es eminentemente español, que venga Dios y lo vea. Bien hace la comisión de la junta directiva en preparar y proveer cuanto le es posible, que de los escarmentados nacen los avisados.

De la velada en el Hotel Colón; de la procesión cívica con que se ha inaugurado las fiestas, del simulacro y de otros pormenores, me ocuparé en mi próxima carta que probablemente recibirán ustedes pasado mañana.

Queda de V. atento S. Si q. b. s. m. Garci-Fernández.

La salida de las tres embarcaciones anunciaba el nacimiento de un mundo. La virgen América, pudorosamente oculta allá en las soledades del Océano, iba á ser despojada del velo que la ocultaba á los ojos de Europa. Sin duda que el mar, guardador celoso de aquella hermosura, se estremeció al sentir sobre sus olas el leve peso de las pobres naves españolas.

Apuntaba el día 3 de agosto de 1492. La muchedumbre se agolpaba en la arena; oyéronse sollozos y voces de despedida; los ministros de Dios, estendían sus brazos bendiciendo á aquel puñado de héroes que quizás dejaba para siempre las dulzuras de la patria; y atrevidas, gallardas, las tres naos españolas alejaronse en busca de lo desconocido.

¿Qué buscaban? Una quimera; tierras que no existían; pero Dios había de premiar la constancia de aquel varón insigne y el valor de sus denodados compañeros, tendiendo delante de su ruta todo un Continente desconocido.

Sagrado depósito flotaba á merced de las olas sobre aquellos frágiles maderos. Iban allí las virtudes de nuestra raza, los timbres de nuestra historia, la fé de nuestros mayores, el idioma rico y sonoro de Castilla, las semillas todas de la civilización europea que España había de sembrar en las ignoradas regiones de América.

Jamás el génio del hombre alcanzó, ni antes ni después, triunfo mayor sobre los obstáculos con que la naturaleza defiende sus secretos. Tempestades espantosas; corrientes desconocidas que parecían arrastrar fatalmente á abismos tenebrosos las frágiles carabelas; mares sin orillas, ensanchándose sin límites delante de las proas; cansancio, fatiga, desesperación...

Cualesquiera de estas cosas hubiera puesto espanto y hecho fracasar cien veces la empresa, á ser menos esforzados los tripulantes y menos entero y varonil el corazon de su caudillo.

Pasaban días; disipábanse ó volvían á estallar las tormentas, calmábase ó irritábase la impaciencia de los marineros, y las tres naves seguían siempre con las velas tendidas, caminando impávidas hacia Occidente.

Nada tan conmovedor como la angustia de Colón en los últimos días de la travesía. Llegó un momento en que era imposible seguir: habíase agotado la constancia de los marineros; aquel mar no se acababa nunca; la tierra prometida huía, se ocultaba tras el lejano horizonte. Avanzar era temerario, más que temerario absurdo; y entonces, aquel puñado de hombres perdidos en la inmensidad del Océano, pensó sin duda en las dulzuras del hogar, en las costas andaluzas, en todo lo que se encierra en la voz patria; y decidió volver las proas á España, más querida y deseada cuanto más distante.

Iba á flaquear la sublime tenacidad del Almirante: había repartido ya entre la tripulación sus galas, sus joyas, sus armas y sus trajes para contentar y entretener á la marinería. Su vista no se apartaba del límite insondable en que la tierra se unía con el mar. El horizonte continuaba mu-

do.—¡A España, volvamos á España!—gritaban, amenazadores ó suplicantes, los navegantes.—Concededme un día—dijo Colón,—y si trascurridas veinticuatro horas no vemos la tierra deseada, ¡por Dios vivo! os juro que abandonaré para siempre el sueño de toda mi vida!

No permitió la Providencia que quedasen sin premios tantos sublimes sacrificios. Antes del plazo convenido la voz de un grumete gritó «¡tierra!», y bien pronto apareció ante los ojos asombrados de los navegantes la isla de Guanauí, á quien bautizaron con el nombre de San Salvador. Vertiéronse entonces lágrimas de entusiasmo; como jamás ojos humanos habían vertido y de todos los pechos brotó el himno Te Deum laudamus, cuyos graves acentos, al llegar á las costas de la isla americana, debieron hacer pensar á sus sencillos habitantes que había terminado para siempre el imperio de sus dioses.

Algunos años más tarde, la grande obra iniciada por Colón estaba terminada. Casi en su totalidad el Continente nos pertenecía; y cuando Vasco Nuñez de Balboa, salvando abismos sin fondo sobre trémulos puentes, trepando á alturas inaccesibles que solo habían hollado los condores, clavó en lo alto de los Andes enorme cruz, formada por los troncos de dos árboles gigantes; bien pudo decirse que la misión providencial de España, guiada por el hombre de génio, había tenido digno y sublime coronamiento.

Cuatro siglos han pasado: Estados florecientes han brotado como por encanto en aquellas lejanas tierras; se han sucedido tremendas revoluciones y luchas sangrientas; pero en casi todo el Continente alzase la enseña cristiana, llevada allí por nuestros antecesores, y millones de lenguas hablan el idioma de Cervantes.

Hoy, España, agradecida, colma de bendiciones el nombre del oscuro navegante que, en la alborada del 3 de agosto de 1492, zarpó del puerto de Palos para enriquecer con la posesión de un mundo á la patria española.

La salida de Palos.

Hojeando estos dias las obras en que los historiadores y los poetas han tratado de la vida y viajes de Cristóbal Colón, hemos encontrado las siguientes páginas, que no carecen de oportunidad en estos momentos, y cuya reproducción consideramos digna del homenaje que á la memoria del gran navegante tributamos en la presente ocasión.

Y á este propósito consignaremos de pasada que no ha de sorprender á nuestros lectores la circunstancia de que no figuren en esta sección los nombres de Mariana, de Lafuente, César Cantú, de Washington Irving y de otros historiadores de nota, toda vez que no describen la salida de Colón del puerto de Palos y se limitan á consignar lisa y llanamente la fecha de tan grandioso y trascendental acontecimiento.

Prólogo que dedicó á los Reyes Católicos Cristóbal Colón, puesto al principio del libro de su primera navegación.

«In nomine D. N. Jesu Christi.»

Porque cristianísimos y muy altos, y muy excelentes, y muy poderosos príncipes, rey y reina de las Españas y de las islas de la mar, nuestros señores, esté presente año de 1492, después de vuestras altezas haber dado fin á la guerra de los moros que reinaba en Europa, y haber acabado la guerra en la muy grande ciudad de Granada, adonde está presente año, á dos dias del mes de enero, por fuerza de arma vide poner las banderas reales de vuestras altezas en las torres de Alfabra, que es la fortaleza de dicha ciudad, y vide salir al rey moro á las puertas de la ciudad y besar las reales manos de vuestras altezas y del príncipe mi señor, y luego en

aquel presente mes por la información que yo había dado a vuestras altezas de las tierras de India, y de un príncipe que es llamado *Gran Can*, que quiere decir en vuestro romance rey de los reyes, como muchas veces él y sus antecesores habían enviado a Roma a pedir doctores en nuestra santa fé, porque le enseñasen en ella, y que nunca el Santo Padre le había proveído, y se perdían tantos pueblos creyendo en idolatrías é recibiendo en sí sectas de perdición, vuestras altezas, como católicos cristianos y príncipes amadores de la santa fé cristiana y a recatadores de ella, y enemigos de la secta de Mahoma y de todas las idolatrías y heregias, pensaron de enviarme a mí, Cristóbal Colón, a las dichas partidas de la India para ver los dichos príncipes y los pueblos y tierras; la disposición dellas y de todo y la manera que se pudiera tener para la conversión de las a nuestra santa fé; y ordenaron que yo no fuese por tierra al Oriente, por donde se acostumbra de andar, salvo por el camino de Occidente, por donde hoy no sabemos por cierta fé que haya pasado nadie. Así que después de haber echado fuera todos los juicios de todos vuestros reinos y señores.

El mismo mes de enero mandaron vuestras altezas a mí que con armada suficiente me fuese a las dichas partidas de India; y para ello me hicieron grandes mercedes y me anoblecieron que dende en adelante yo me llamase Don, y fuese almirante mayor de la mar Océana é visorey y gobernador perpétuo de todas las islas y tierra firme que yo descubriese y ganase y de aquí adelante se descubriesen y ganasen en la mar Océana, y así su diese mi hijo mayor, y así de grado en grado para siempre jamás: y partí yo de la ciudad de Granada a doce días del mes de mayo del mismo año de 1492 en sábado; vine a la villa de Palos, que es puerto de mar, adonde armé yo tres navíos muy aptos para semejante fecho, y partí de dicho puerto muy abastecido de muy muchos mantenimientos y de mucha gente de la mar, a tres días del mes de agosto del dicho año en un viernes, antes de la salida del sol con media hora, y llevé el camino de las islas de Canaria de vuestras altezas, que son en la dicha mar Océana, para de allí tomar mi derrota y navegar tanto que yo llegase a las Indias, y dar la embajada de vuestras altezas a aquellos príncipes y cumplir lo que así me habían mandado; y para esto pensé de escribir todo este viaje muy puntualmente de día en día todo lo que yo hiciese y viese y pasase, como adelante se verá.

También, señores príncipes, allende describir cada noche lo que el día pasase, y el día lo que la noche navegase, tengo propósito de hacer carta nueva de navegar, en la cual situaré toda la mar y tierras del mar Océano en sus propios lugares debajo su viento; y más, componer un libro y poner todo por el semejante por pintura, por latitud del equinocial y longitud del Occidente, y sobre todo cumplí mucho que yo olvidé el sueño y tiene mucho el navegar, porque así cumple, las cuales serán gran trabajo.

CRISTÓBAL COLÓN.

## Noticias locales y generales

Según un colega ampurdanés, los cosecheros de corchos y fabricantes de taponés del Ampurdán, están de enhorabuena, pues nuevamente se ha ensayado en Stein (Alemania), el pavimento de las calles con tarugos fabricados con serrín y otros desperdicios del corcho, en sustitución de piedra y madera, dando excelentes resultados, lo cual permitirá dar nueva aplicación a esos residuos que hoy apenas si tienen valor alguno.

El próximo jueves celebrarán los vecinos del Mercadal su fiesta mayor en honor a Santa Susana. Aunque proyectos de festejos hemos oído muchos, solo podemos decir que serán varios; al menos así nos lo dice un vecino de dicho barrio.

Un armador de Dundee organiza, a expensas suyas, una expedición científica de nuevo género para el polo Sur.

En el mes de Septiembre próximo, despachará para los mares australes tres ba-

lleneros, con orden de pescar al Sur de las Nuevas Shetland, aproximándose tanto como sea posible a los grandes bancos de hielo.

A bordo de estos buques irán sábios que coleccionarán muestras ó ejemplares de historia natural, dedicándose a cuantas observaciones les permita los accidentes del viaje.

No creemos inoportuno recordar que ya los balleneros escoceses han prestado los más notables servicios en las exploraciones polares. Los descubrimientos hechos en el polo Norte por Scarsby, lo fueron en estas expediciones de pesca.

Saludemos y honremos también á esos industriales que, cuando los Gobiernos escatiman el dinero, saben combinar sus operaciones mercantiles con los progresos de las ciencias.

De la revista verificada a los Somatenes de Cataluña, resulta que nuestra provincia está dividida en 193 distritos y tiene 6 cabos y 6 subcabos de partido, 188 y 185 de distrito y 227 y 223 de pueblo respectivamente, componiéndose la fuerza de 6.190 individuos que forman en junto una fuerza total de 7.025 hombres.

Desmenuzando estos totales y no consignando el cabo y subcabo que tiene cada partido, resulta, que el partido de Figueras tiene 32 distritos, 31 cabos y 30 subcabos de distrito, 20 cabos y 21 subcabos de pueblo y 700 individuos. Total, 1.855 hombres.

El de esta capital cuenta con 52 distritos; 52 y 51 cabos y subcabos de los mismos; 94 cabos y 91 subcabos de pueblo con 1.759 individuos; total 2.049 hombres.

El de La Bisbal tiene 29 distritos con 28 y 29 cabos y subcabos respectivamente, y 22 cabos y 22 subcabos de pueblo con 874 individuos, que hacen un total de 977 hombres.

Olot tiene 29 distritos con 28 cabos y 27 subcabos para los mismos, 47 cabos y 48 subcabos de pueblo con 892 individuos formando un total de 1.134 hombres.

El de Puigcerdá cuenta 25 distritos con 24 y 22 cabos y subcabos respectivamente, 17 y 14 idem idem de pueblo y 857 individuos que hacen un total de 936 hombres.

El de Santa Coloma de Farnés tiene 26 distritos, 25 cabos y 26 subcabos para los mismos y 27 cabos y 27 subcabos de pueblo, con un total de 1.125 hombres.

Resumiendo los datos de toda Cataluña, resulta que existen 885 distritos; 32 cabos y 28 subcabos de partido, 853 cabos y 848 cabos y subcabos de distrito, 891 cabos y 696 subcabos de pueblo con 33.663 individuos, formando un total de 36.971 hombres los que constituyen los Somatenes de Cataluña toda.

En Almería, un niño de doce años de edad ha dado una puñalada en el costado izquierdo a otro de once años.

El precoz criminal se dio a la fuga, siendo detenido a los pocos momentos en su misma casa.

Temprano comienza.

Digno final obtuvieron los artistas de la Compañía del *Circo Alvarez* antes de anoche en que dieron la función de despedida, pues el público, entre el que se veía la flor de la sociedad gerundense, invadió todas localidades no dejando ni resquicios siquiera por donde pudiera colarse un espectador más. Escusamos decir que los individuos todos de la Compañía hicieron prodigios de habilidades para corresponder a tantas muestras de deferencia como han recibido, así como el público no les escaseó sus aplausos como prueba también de lo perfectamente que ha aceptado sus ejercicios.

El clown Llop se despidió cantando a la guitarra una canción adaptada a su natural gracejo, y él y sus compañeros hicieron reír grandemente siendo llamados a la pista muchas veces.

Los hermanos Llop se proponen volver a Gerona en tiempo de ferias; así lo dijo al clown de este apellido el sábado en la noche al recibir el regalo de un cerdo pequeño, diciendo que a la temporada de ferias tendrá el gusto de presentarlo amaestrado. No creemos perderían nada en volver como creemos corresponderá el público,

pues la verdad es que la campaña ha caído en gracia a los gerundenses.

El cólera estiende su acción mortífera sobre las perdices.

Esta enfermedad terrible ha estallado con gran furor en Herzegovina, y desde allí se estiende por la Dalmacia y la Drocacia, en donde esas desgraciadas aves mueren a millares.

Un sabio austriaco, Mr. Tarlinsky, se dedica a estudiar esta epidemia, para la que aun no ha encontrado remedio.

Un buitre y un águila, a los que ha hecho comer perdices muertas de dicha enfermedad, han muerto también inmediatamente.

Tenemos una carta de un amigo que se encuentra en Puigcerdá accidentalmente, en la cual nos participa que el Diputado por Figueras señor Vallés y Ribot está en aquella villa siendo muy agasajado por los republicanos. Los forasteros que allí veranean son innumerables, dice, y la temperatura que se disfruta agradabilísima.

Un vecino de Véz Rubio ha obtenido privilegio de invención por veinte años, para un nuevo sistema de traviesas de ferrocarriles.

Una importante casa inglesa le ha hecho ventajosas proposiciones para la explotación del invento.

El periódico de donde tomamos la noticia, no dice el invento en que consiste.

La *Concentración* de Figueras dice que los partidos monárquicos del alto Ampurdán han verificado una coalición electoral para la próxima elección de Diputados provinciales, y añade que se alegra porque se deslindarán los campos. Que los campos están deslindados, no es nuevo; que se alegre de la colición, casi lo dudamos, y eso que esa coalición nace coja según noticias, que si saliera buena y sana y sin pretericiones, aun le daría más gusto seguramente, porque si el colega quiere negar que los monárquicos son muchísimos más que los republicanos en el Ampurdán, será ganas de negar la evidencia guiado por interés de bandería.

¡Oh! si los monárquicos se entendieran en todas partes, otra sería la situación de esta patria a la que todos decimos adoramos con frenesí, mientras todos nos esforzamos en aniquilarla de distintos modos y formas. Según el colega republicano, la candidatura de coalición monárquica la forman D. José Palau Coderch, fusionista; D. Joaquín Batlle, conservador y D. Pedro Ferrer, carlista; la de coalición republicana, D. Juan Heras Calyerol, federal; D. Pedro Vives Casademont, posibilista, y D. Pelayo Massanet Simón, republicano progresista.

La lucha pues, promete ser reñida.

Ha descargado sobre León una horrosa tempestad de agua y granizo que aegó muchas calles de la población, ocasionando pérdidas materiales de bastante consideración en los domicilios situados en los pisos bajos de las calles.

Mañana comenzará en Castelló de Ampurias la fiesta mayor que durará hasta el doce inclusive. Tres músicas están contratadas a cual mejor y los bailes, serenatas y conciertos, aparte de las funciones religiosas, serán varios amen de iluminaciones y demás festjos de rúbrica.

Un periódico de Viena, dice que un médico ha presentado a la Asociación Médica de dicha ciudad, una Memoria interesante sobre la curación de la jaqueca.

Bastará, según dicho doctor, ejercer algunos instantes una presión más ó menos fuerte sobre la arteria aorta abdominal al nivel del hueco del estómago, para que el dolor de cabeza más violento cese completamente.

Se encuentra en Puigcerdá el general Blanco con objeto de permanecer una temporada en aquel clima que tanto prueba a su salud y en donde tanto lo respetan y lo quieren.

Antes de anoche cuando tocaba en Puente Mayor una *copla* sardanas desde un tablado, se hundió éste con tan mala suerte, que pilló debajo a unos cuantos chicos, dos de los cuales resultaron, el uno con una pierna rota, con un brazo el

otro y con magullamientos los demás de mayor ó menor gravedad.

El 20 de Julio último descargó una tormenta en Pittsburga, durante la que cayó un rayo sobre un almacén depósito del camino de hierro de South West Pennsylvania Pipeline, que prendió fuego a 27.000 barriles de petróleo. Las llamas tardaron poco en comunicarse a otros 20 depósitos.

Trescientos bomberos han trabajado toda la noche para tratar de aislar este incendio.

A pesar de sus esfuerzos, al medio día siguiente, el calor producido por las llamas era tan sofocante, que se tuvo que interrumpir el servicio de trenes, no obstante hallarse la línea férrea bastante lejos del lugar del incendio.

El Gobernador de Barcelona ha cerrado una sociedad llamada de recreo, en donde sus Agentes han encontrado láminas pornográficas de la más grossa inmoralidad y lo mismo está dispuesto hacer con todo cuanto no reúna las condiciones sociales debidas.

También ha tomado serias determinaciones contra las mujeres de vida airada, persuadido como está de que el Ayuntamiento lo hace lo peor que sabe y puede.

El señor Gobernador de esta provincia debiera hacer lo propio.

Pensamientos:

Las ideas son capitales que solo ganan interés entre las manos del talento.—*Rivarol*.

El mucho talento y una capacidad superior hacen al hombre poco apto para la sociedad. ¿Por qué?—Porque a las plazuelas de mercado no se va con barras de oro, sino con plata menuda y calderilla.—*Chamfort*.

A los perezosos siempre les oírás decir que tienen ganas de hacer algo.—*Cristina*.

Ayer tarde recibimos de Puigcerdá el siguiente telegrama:

Puigcerdá 8 a las 9 mañana.—Director La Lucha.—Reunidos partidos republicanos obsequiarán a Vallés y Ribot con un banquete de sesenta cubiertos en el Hotel Tixaine. Al destapar el champagne, después de brindar los señores Puig, Soler y Durán, resume los discursos en uno grandilocuente el señor Vallés y Ribot defendiendo doctrinas republicano-federales.—F.

El número de inmigrantes que han tenido los Estados Unidos de América durante el año que comprende hasta el 30 de junio último, según extractamos de una estadística que tenemos a la vista, es el de 619.320, no comprendiendo en ellos a los procedentes de Méjico y del Canadá, y si solo a los de Europa. En igual período del año anterior la inmigración fué de 555.569; por lo tanto el último de estos períodos ha tenido un aumento de 63.851 inmigrantes.

La nación que ha contribuido con mayor número de ellos ha sido Alemania, cuya cifra se eleva a 130.022. El segundo lugar lo ocupa Inglaterra con 117.088, Rusia con 94.259; Austria-Hungría con 80.165 é Italia con 60.944.

El puerto de la República norte-americana en el que han desembarcado mas emigrados, ha sido en el de Nueva-York, pues así lo demuestra la respetable cifra de 489.810, que arroja la estadística a que nos referimos.

Con motivo de las circunstancias sanitarias y económicas, se ha dispuesto que los gobernadores no salgan del punto de su residencia sin permiso del Ministro de la Gobernación.

En el Asilo de las Hermanitas de los Pobres de Gracia (Barcelona), ha fallecido Josefa Martínez Moliné, que contaba ciento cinco años. Era viuda en segundas nupcias y natural de Castellón.

El Inspector de Ambulantes de Portbou D. Agustín Huertas, ha sido trasladado con igual sueldo y categoría a Medina del Campo.

Anoche se nos dijo que el señor Marqués de Robert llegó en el tren de la tarde procedente de San Felin y había salido para Barcelona en el procedente de Francia.

Se encuentra enferma de bastante

gravedad, la esposa del conocido platero de esta ciudad señor Desoy. De todas ve- ras deseamos á la enferma un pronto alivio y total restablecimiento.

El Ayuntamiento de Barcelona ha creado un impuesto de 15 pesetas anuales sobre cada línea telefónica de la red general, que deberán satisfacer los abonados.

La concentración de Figueras se sale por la tangente, en lo que le decíamos con motivo de sus ataques al juez municipal de Port-bou.

Si el señor Balló tiene ó no tiene mil pesetas, poco debe importarle al colega ni nada tiene que ver en ello LA LUCHA.

Lo demás son tiquis-miquis que si llenan hueco en sus columnas á nada conducen.

Anteayer fué día de júbilo para los aficionados á sacudirse la badana. En la calle de la Albareda hubo un altercado entre dos sujetos, los cuales hicieron ejercicios ecuestres á puñetazo limpio, saliendo uno de los dos con un brazo y cadera magullados, siendo curado por el médico señor Pascual.

Otro hubo por la tarde en la puerta de la calle de la Barca entre la matrona de Consumos y otra mujer, infiriendo la primera á la segunda algunas heridas en la cabeza con una piedra. Salíó en tan lamentable estado de la refriega, que por orden del alguacil señor Sans, que en unión de la pareja de municipales de servicio en aquel barrio sofocaron el tumulto, fué trasladada en carruaje al Hospital, curándola de primera intención el médico señor Roca.

Ha sido nombrado, y de ello nos alegramos de veras, Oficial primero de la Administración de contribuciones de Zaragoza, nuestro particular amigo D. Emilio Baraybar, Administrador que ha sido hasta hace unos días del mismo ramo en esta provincia. El sueldo y la categoría de su nuevo cargo, es igual al que disfrutaba en esta Delegación.

Hemos recibido el número 17 del Agente Ferroviario Español, periódico financiero y órgano oficial del cuerpo de empleados de ferrocarriles en España. Dicho periódico vé la luz pública en Valencia.

En la noche del domingo fueron robadas diez gallinas y un conejo de uno de los jardines que existen en la puerta de San Cristóbal, ignorándose como siempre suele suceder, quien sea el autor de tan arriesgada hazaña.

EL CLERO DE LA DIÓCESIS.

Movimiento del personal, durante los meses de Junio y Julio últimos:

D. Ramón Teull y Oliver, nombrado coadjutor de San Miguel de Pera; D. Juan Soy y Subirás, coadjutor de San Miguel de Pera, nombrado coadjutor del Rdo. curapárroco de Vilafraser; D. Juan Teixidor y Vidal, nombrado coadjutor de Vidreras; D. Joaquín Deu y Pinós, coadjutor de Vidreras, trasladado con igual cargo á Bañolas; D. Juan Bartró y Tomás, nombrado coadjutor de Castelló de Ampurias; D. Antonio Frigola y Teixidor, coadjutor de Castelló de Ampurias, promovido á economo de San Feliu de Boada; Don Luis Granés y Barneda, economo de San Feliu de Boada, nombrado regente de Llofriu; D. Buenaventura Frigola y Frigola, nombrado coadjutor de Castelló de Ampurias; D. Pedro Planas y Ayats, coadjutor de Castelló de Ampurias, promovido á economo de Palau Sator; D. Damian Plana y Solanich, economo de Palau Sator, ha ingresado en la casamisión de Bañolas; D. Narciso Camps y Pericay, nombrado coadjutor de Bagur; D. Narciso Lobet y Ripoll, coadjutor de Bagur, trasladado con igual cargo á Blanes; D. Francisco Montfort y Franch, coadjutor de Blanes, trasladado con igual cargo á la Catedral; D. Juan Cerviá y Noguer, nombrado coadjutor de San Feliu de Guixols; D. Miguel Oliveras y Agustí, coadjutor de San Feliu de Guixols, trasladado con igual cargo á Malgrat; D. Fernando Albert y Sabaté, coadjutor de Malgrat, nombrado regente de Garrigás; D. José Matas y Arovitj, nombrado coadjutor de Calonge; D. Francisco Calvet y Golobardas, coadjutor de Calonge, trasladado con igual cargo á Garriguella; D. José Mullera y Sureda, coadjutor de Garriguella, trasladado con igual cargo á Verges; D. Buenaventura Fort y Ribot, coadjutor de Verges, ha cesado en el servicio parroquial para residir el beneficio que obtiene en La Bisbal; D. Luis Bosch y Buch, nombrado coadjutor de Talaixá y Ribellas; D. José Salgueda y Bassagna, coadjutor de Talaixá y Ribellas, trasladado con igual cargo á Baget; D. José Gruart y Ribot, nombrado coadjutor de Llorona; D. José Trayter y Albert, coadjutor de Llorona, trasladado con igual cargo á Tortellá; D. Luis Esponella y Montplet, nombrado coadjutor de Besalú; D. Ignacio Campderich y Xiberta, coadjutor de Besalú, trasladado con igual cargo á Las Planas; D. Antonino Roca y Molist, coadjutor de Las Planas, promovido á economo de Remiñó; D. Juan Cadi-

nach y Ferrarons, nombrado coadjutor de San Feliu de Pallarols; D. Martín Viñals y Colomé, nombrado coadjutor del Rdo. párroco de Arenys de Mar; D. Martín Pujolá y Serrat, nombrado coadjutor de Molló; D. Jaime Oliva y Estela, coadjutor de Molló, trasladado con igual cargo á Oix; D. Rafael Sa-yós y Tubert, coadjutor de Oix, trasladado con igual cargo á Palafolls; D. Fernando Valls y Parcet, nombrado coadjutor de Espolla; D. Isidro Riqués y Fábrega, coadjutor de Espolla, promovido á economo de San Marcial de Cuarentella; D. Narciso Puig y Casas, nombrado coadjutor de Palau Sabardera; D. Vicente Codina y Curet, nombrado capellán de las religiosas Adoratrices de esta capital; D. Marceliano Oliveras y Agustí, nombrado capellán de las hermanas de la Divina Pastora de San Feliu de Guixols; D. Ramón Taberner y Llover, nombrado capellán de las religiosas del Smo. é I. Corazón de María de Santa Coloma de Farnés.

Lenguaje del paraguas.

Conocíamos el lenguaje de las flores, el del abanico, etc.; pero hé aquí que los americanos, mucho más prosaicos, acaban de inventar el lenguaje... del paraguas.

Allá van algunas de sus fórmulas: El paraguas, abierto sobre la cabeza de una mujer, cubriéndola cuidadosamente para evitarle la lluvia, en tanto que el hombre que lo lleva recibe el agua á torrentes, significa:

—La amo, pero no me pertenece todavía. Cuando, por el contrario, el hombre se cubre bien y la señora queda expuesta á las canales, quiere decir:

—¡Somos marido y mujer! Prestar un paraguas, indica un principio de locura dilapidadora.

Llevar un paraguas horizontalmente bajo el brazo, da lugar á sospechar que la persona que va detrás corre gran peligro de perder un ojo.

Poner un paraguas junto á otros en una antesala, anuncia que el objeto cambiará incesantemente de propietario.

Trocar un paraguas de algodón con otro de seda, indica ideas librecambistas muy arraigadas.

Etc., etc. Por el estilo de las anteriores ideas, hay para llenar un regular volumen.

Distracciones.

El abogado.—En fin, señores jurados, tendréis presente que no hubo premeditación.

El presidente (al acusado).—¿Cuánto tiempo trascurrió entre el proyecto de estrangular á su mujer y la ejecución?

El acusado.—¡Oh! El tiempo de encender un cigarro.

El presidente.—¿De los de la Compañía Arrendataria de Tabacos?

El acusado (con precipitación).—¡Sí, señor presidente!

El presidente (con aire de triunfo).—La premeditación, señores jurados, me parece suficientemente demostrada.

Movimiento de población.

NOTA de los Nacimientos y Defunciones ocurridos en esta Ciudad, suministrada por LA NEOTAFIA, de conformidad con el Registro civil.

Día 7.—Nacidos.—Varones, 0.—Hembras, 0. Muertos.—Miguel Esteva, 73 años.—Ana Riera, 17 meses.

Día 8.—Nacidos.—Varones, 1.—Hembras, 0. Muertos.—0.

Boletín religioso.

SANTOS DE HOY

San Román mr. y San Domiciano ob. y cf. CUARENTA HORAS Están en la Iglesia de San Félix.

TELÉGRAMAS.

Madrid 7.—El gobierno está resuelto á tomar medidas para evitar en lo posible la propagación del cólera en España, pues parece que aumentará la epidemia en Francia.

Esto á dado margen á noticias alarmantes, suponiendo algunos que el cólera hace estragos en la vecina República, llegando á circular el rumor de que la reina regente vendrá pronto á Madrid.

Ni lo uno ni lo otro es exacto. Verdad es que el cólera prosigue haciendo víctimas en Francia, pero el mal no toma por ahora grandes proporciones.

Telégramas oficiales de Bilbao dicen que está conjurada la huelga de los astilleros del Nervion.

La Gaceta publica el decreto convocando á elecciones de diputados provinciales para el día 11 de setiembre próximo, debiéndose renovar la mitad de dichas corporaciones, como asimismo la nueva división electoral.

Mañana llegará el cardenal Monacillo.

El ministro de la Gobernación, Sr. Villaverde, ha circulado instrucciones á todos los gobernadores civiles sobre las próximas elecciones de diputados provinciales reiterando las órdenes para que se persiga activamente el juego.

El Conde de Xiquena entiende que los conservadores habrán de dejar el poder antes del 1.º de enero próximo.

Han dimitido casi todos los concejales del Ayuntamiento de Valencia.

En esta se toman toda clase de precauciones sanitarias para el desgraciado caso de que el cólera invadiera la corte.

San Sebastián 7.—La corrida de toros que se celebrará á la tarde se verá muy concurrida. Vendrán franceses y españoles de Bayona.

Entre los espectadores figurará la reina Natalia de Servia. Los albergados del penal de Zaragoza, aprovechando esta ocasión, han enviado una petición de indulto al Alcalde de esta capital, para que este la entregue á la reina Natalia y ésta á su vez á la reina regente, basándola en la conmemoración del cuarto Centenario del descubrimiento de América.

Imprenta de LA LUCHA, Plaza del Grano, 6.

vistosamente empenachados; se paró frente á la casa del general: éste se presentó enseguida, dando el brazo á Alicia, deslumbrante y encantadora; la hizo subir al coche, y dijo á Margarita:

—Mi mujer os ruega que la dispenseis; no puede acompañarnos; padece de una neuralgia y teme al viento. Suplica á la señorita Albans que la sustituya cerca de Alicia.

La señorita Melania saludó, prometiendo sus buenos oficios; Margarita pronunció breves palabras de cortesía; montó el general en el asiento delantero, entre Estéban y Alberico, y partieron los caballos al galope.

Alicia se arrellanó sin escrúpulo en el fondo del coche que Margarita le había cedido; arrojó sobre la señorita Melania los inmensos pliegues de su túnica de tafetan blanco á rayas rojas, abrió una preciosa sombrilla, espió el contenido de un frasquito oculto en su mano y dijo:

—En fin ¡hónos aquí en marcha! temí que no saldriamos nunca, tanto nos detenía Mamá.

—¿Pensais divertiros mucho?—la preguntó Margarita sonriendo.

—No sé, pero esta expedición cambia un poco la monotonía de nuestra vida, y esto ya es algo. ¿Habrá mucha gente?

—Sí, todos los habitantes de las cercanías vienen á la fiesta de Plessis.

—Entonces,—dijo Alicia mirándola de pies á cabeza,—no me explicó vuestro traje, querida mía; un vestido de foulard color violeta, un sombrero blanco, y una manteleta negra, son traje de duelo y nó de baile campestre.

—Es, querida Alicia, que no pienso bailar, y ya sabéis que llevo siempre medio luto.

—¡Ah! si, ya recuerdo,—dijo Alicia,—por vuestra madre ¿no es verdad? y por Mr. de Solís.

Margarita no respondió; creíase humillada viendo los secretos de su corazón descubiertos por Estéban con ligereza indisculpable, y lanzados á todos los vientos á propósito de un traje; aquellos secretos de que ella no hablaba mas que á Dios! Volvió la cabeza para ocultar las lágrimas que arrasaban sus ojos; Alicia comprendió su falta y la dijo:

—Os habeis enfadado? ya sabéis que soy una aturdida; ya que es preciso pararse poco en lo que diga y ménos aun en lo que hago.

Margarita el de Estéban, y se encaminaron hácia el salon del baile.

Los aldeanos bailaban bajo los viejos olmos que se remontaban tal vez á la época de Sully; para las damas y caballeros de la ciudad habíase preparado una tienda adornada de banderas, guirnaldas y follaje. Alicia y Margarita viéronse rodeadas por sus jóvenes amigas, y esperando los primeros compases de la orquesta, fuéronse á pasear por la feria. Margarita, bien á pesar suyo, las seguía; aquel ruido, aquellas risas estrepitosas, aquella población honrada de los campos trocada por un día en populacho de las ciudades, llenaban de tristeza su alma.

Reia Alicia con las bufonadas de los saltimbanquis, parábase delante de las tiendas de buhoneros, ante los decidores de la buena ventura; Margarita, por su parte, se sentía poseida de melancólicas ideas, y aquel paseo le pareció interminable. Por fin, comenzó el baile. Alicia le abrió con Estéban, que habia solicitado, una semana hacia, aquel favor; Margarita rehusó las invitaciones, y cuando todo el mundo estuvo ocupado, se deslizó fuera de la tienda, tomó el sendero que atravesaba la pradera y se dirigió á la iglesia. La

Bolsin.—El cuatro por ciento interior fin mes quedó ayer 8 á las diez de la mañana 69'42 papel.—fin próximo 00'00 opers.—Exterior fin mes 73'37 opers.—fin próximo 00'00 papel.

# PILDORAS HOLLOWAY

Este remedio universalmente reconocido por el más eficaz, purifica prontamente la sangre la reconstituye el manantial de la vida y de cuya impureza provienen todas las enfermedades que tanto afligen al género humano.

Las Píldoras Holloway restituyen al estómago y á los intestinos su acción normal, regularizan las secreciones, y restablecen la buena digestión y gracias á sus propiedades balsámicas que purifican la sangre con tanta perfección, los nervios y músculos obtienen la debida energía fortificándose enteramente el sistema vital. Las personas de la constitución más delicada pueden, sin temor alguno, aprovecharse del poder curativo de este célebre medicamento, ateniéndose á las dosis prescritas en las instrucciones que acompañan cada caja.

# UNGUENTO HOLLOWAY

El arte médico no ha llegado aun á producir remedio alguno que pueda compararse á este maravilloso Unguento, el cual introduciéndose en la sangre, forma parte de ella y extrae toda partícula morbosa. Cicatriza toda clase de llagas y ulceraciones siendo considerado el remedio infalible para la pronta y radical cura de toda especie de tumores, escrófulas, males de piedra, gota, reumatismos, y neuralgia. Las personas que padecen afecciones del corazón ó que sufren de consipados, toses ó bronquitis, pueden librarse pronto de estas dolencias apelando á las maravillosas virtudes del Unguento Holloway.

Para asegurar la curación rápida y permanente de las enfermedades, conviene siempre que se tomen las Píldoras al mismo tiempo que se emplea el Unguento.

AMPLIAS INSTRUCCIONES EN ESPAÑOL,

RELATIVA AL USO DE DICHO MEDICAMENTO,

ENVUELVEN LAS CAJAS DE PILDORAS Y BOTES DE UNGUENTO.

Se vende en las principales Farmacias del mundo entero y en el establecimiento central del Profesor Holloway, 353 Oxford-Street, Londres.

# DENTICINA INFALIBLE.

Lo saben las madres. Ni un niño se muere de la dentición, pues lo salva aun en la agonía, brotan fuertes dentaduras, reaparece la baba, extingue la diarrea y accidentes, robustece á los niños y los desencanja. Una caja, 12 reales, que remite por 14 el autor, P. F. Izquierdo, Madrid, Sacramento, 2, botica y Plaza de la Villa, 4, por mayor, y en todas las boticas y droguerías de España. Rechazad los plágios. P-E.

**CARNE, HIERRO y QUINA**  
El Alimento más fortificante unido á los Tónicos más reparadores.

## VINO FERRUGINOSO AROUD

Y CON TODOS LOS PRINCIPIOS NUTRITIVOS DE LA CARNE

**CARNE, HIERRO y QUINA!** Diez años de éxito continuado y las afirmaciones de todas las autoridades médicas prueban que esta asociación de la Carne, el Hierro y la Quina constituye el reparador más energético que se conoce para curar: la Clorosis, la Anemia, las Histerias dolorosas, el Emipocrecimiento y la Alteración de la Sangre, el Raquitismo, las Afecciones escrófulas y escorbúticas, etc. El Vino Ferruginoso de Aroud es, en efecto, el único que reúne todo lo que entona y fortalece los órganos, regulariza, coordina y aumenta considerablemente las fuerzas y infunde á la sangre empobrecida y descolorida: el Vigor, la Coloración y la Energía vital.

Por mayor en París, en casa de J. FERRÉ, Farmacéutico, 3, Richelieu, Sucesor de AROUD.  
SE VENDE EN TODAS LAS PRINCIPALES BOTICAS

**EXIJA SE** el nombre y la firma **AROUD**

# La Moda Elegante Ilustrada.

Los representantes en esta capital de los Sres. A. de Carlos é hijo de Madrid, son los Sres. D. Aniceto Pacheco, Paciano Torres y Martí y Cargo!, en cuyas librerías se admiten suscripciones y reclamaciones y se facilitan números de muestra.

Este periódico, indispensable en toda casa de familia, contiene figurines iluminados de modas de París, patrones de tamaño natural, modelos de trabajar á la aguja, crouchet, tapicería en colores, novelas, crónicas, Bellas Artes, música, etc., etc.

¡Ah! ¡Dios mio! ¿volcamos? ¡Papá! ¡Mr. Alberico! ¡tened cuidado!

—Tranquilizaos,—dijo Margarita,—estamos bajando una pendiente un poco rápida, pero no hay el menor peligro; Alberico tiene la mano muy firme.

—Gracias á Dios. Hémos aquí en el valle.

—¿No es bien hermoso?—dijo Margarita, mostrando el pueblecito recostado en el fondo del valle, rodeado de viejos árboles y de colinas, en cuyas verdes laderas pacían tranquilas vacas de piel monchada, y ágiles cabras.

—Sí, muy bonito, pero lo que deseo ver es la romería. ¡Ah! ¡mitad! caballos de madera, barracas, tienda, monos, organillos de Berbería, nada falta.

¡Cómo nos contemplan esos estúpidos labriegos! el juego de bolos está allá bajo. ¡Ved á ese viejo con su característico gorro! ¡y ese moceton! ¡qué garbo el suyo! me gusta sobre todo le pastorcilla que lleva del brazo, y su sombrero empavesado; es una maravilla, querida mía Me alegraría de que Cham estuviese aquí.

Y riendo á carcajada, Alicia bajó con pie ligero del coche, tomó el brazo de su padre.

No me riñais; dejaria de divertirme en la romería, y sería gran lástima que me he puesto mis mejores cosas!

Estaba muy seductora al hablar así, con una voz dulce y llena de caricias. Estéban que oía el murmullo sin comprender las palabras, se volvió hacia ella, envolviéndola en una profunda mirada. Alicia se ruborizó, hizo algunas pequeñas muecas de niña mimada y le preguntó:

—¿Llegaremos pronto?

—Sí,—respondió Estéban,—distingo allá bajo el campanario de Plessis.

—Es necesario que no continéis enojada;—prosiguió ella dirigiéndose á Margarita,—es preciso que me abracéis y que no estéis triste ¡Vamos!

Presentó sus rosadas mejillas; Margarita la besó y se hicieron las paces.

—¿Irais al baile, señorita Melania?—siguió charlando Alicia.—¿Os gusta? ¿cuáles eran bailes de vuestra época? ¿la magestuosa cuadrille ó el minué? Papá canta muy bien el minué de Exaudet. Yo prefiero el wals. Nos acercamos, á lo que creo; percibo en la atmósfera un delicioso olor á patatas fritas, y oigo el tambor y la trompeta.

—¿Quieres decir al general y á las señoras que ha llegado el coche y que reclamo el cumplimiento de su promesa? Si les parece, le estaremos mañana para ir á la fiesta.

La de Plessis reunía desde tiempo inmemorial toda la población de los contornos. Al principio, y durante largos siglos, era la fiesta religiosa que atraía á todos; celebrábase por la mañana en la iglesia la conmemoración de S. Juan Bautista; por la tarde, se encendían en lo alto de las colinas esas hogueras misteriosas que se remontan tal vez á la época de los druidas, y se bailaba entorno á las llamas espirantes, cada uno volviendo á su casa llevando un tizon medio consumido que debía preservar de las tempestades el hogar que le ocultaba. Al presente, la fiesta había perdido su antiguo carácter; se olvidaba á San Juan y á las hogueras del solsticio por la feria, los juegos, los vendedores instalados en sus barracas, por los bailes, en fin, atracción irresistible para el pueblo, que se divierte un poco, curiosa atracción para los ricos ociosos, que se fastidian tan á menudo.

La mañana fué hermosa: á mediodía, el dog-car, arrastrado por dos jóvenes caballos

## Código Civil

COMENTADO Y CONCORDADO EXTENSAMENTE CON ARREGLO A LA NUEVA EDICIÓN OFICIAL, POR

**J. MUCIUS SCAEVOLA.**

Tendrá CUATRO TOMOS, precedido cada uno de un estudio comparativo con los proyectos de 1851 y 1882 y principales códigos extranjeros; los artículos van comentados. Obra notable é indispensable en todo bufete y biblioteca; comprende todo el Código Civil en tomos en 8.º mayor de más de 200 páginas que se venderán al precio de 3 pesetas en Madrid y 3'50 en provincias, dirigiéndose á D. Luis Martínez, calle del Correo 1-3.º—Madrid, entendiéndose pago adelantado.

## PILDORAS DE BLANCARD

Yoduro de Hierro Inalterable

NEW-YORK Aprobadas por la Academia de Medicina de París. Aprobadas por el Formulario oficial francés y autorizadas por el Consejo médico de San Petersburgo.

Participando de las propiedades del Yodo y del Hierro, estas Píldoras convienen especialmente en las enfermedades tan variadas que determina el germen escrofuloso (tumores, obstrucciones y humores fríos, etc.), afecciones con tras cuales son impotentes los simples ferruginosos; en la Clorosis (colores pálidos), Zucorra (orines blancos), la Amenorrea (menstruación nula ó difícil), la Tisis, la sífilis constitucional, etc. En fin, sirve en a los prácticos un agente terapéutico de los más meritorios para estimular el organismo y modificar las constituciones lináticas, débiles ó debilitadas.

N. B.—El Yoduro de Hierro impuro ó alterado es un medicamento infiel é irritante. Como prueba de pureza y autenticidad de las verdaderas Píldoras de Blancard, existe nuestro sello de plata reactiva, nuestra firma adjunta y el sello de la Unión de Fabricantes.

Farmacéutico de París, calle Bonaparte, 40. DESCONFIESE DE LAS FALSIFICACIONES

## LECCIONES DE PIANO

elementales y superiores, canto y solfeo por el acreditado profesor D. Ramón Soler. Diríjase Rambla de la Libertad 12-2.º

**Precios económicos.**

## PAPEL.

Lo hay para vender en la Redacción de este diario á precios limitados.

## LA TORRE DE NESLE

NOVELA HISTÓRICA DEL TIEMPO

### DE LA REINA MARGARITA DE BORGONA

POB. LE FAURE Y PEDRO DELCOU

ILUSTRACIONES DE JOSÉ ROY.

VERSION ESPAÑOLA POR D. ILDEFONSO BERMEJO

Esta novela representa el ÉXITO MÁS GRANDE que ha tenido las publicaciones de este género, gracias á su asunto histórico siempre palpante y al talento de los autores en relatar los hechos con un interés cada vez más creciente. Las ilustraciones, debidas al lápiz del Sr. D. José Roy, uno de los más famosos dibujantes de nuestro siglo, hacen ver que son magníficas y de un gusto exquisito; como éstas son en gran número, resulta un libro de los más agradables; la traducción, hecha con el mayor esmero por el distinguido escritor D. Ildefonso Bermejo, permite que esta obra pueda figurar dignamente en todas las bibliotecas; LA TORRE DE NESLE es de las obras que dan, dado su carácter histórico. Si tendrá interés LA Torre de Nesle, que con motivo de la Exposición Universal de París de 1889 se ha construido un museo de la Torre de Nesle, idéntica á la del tiempo de Doña Margarita, con las torres, precipicios, etc., etc.; á fin de que el público pueda juzgar de los misterios que allí han ocurrido; esta se una prueba evidente del interés que se debe tener en conocer la historia de aquel tiempo. La impresión del papel corresponde á tan importante publicación.

Precio de cada entrega, franco de portes en toda España, 10 pesetas.  
Precio de cada cuaderno de 10 entregas, franco de portes en toda España, 1 peseta.

## BIBLIOTECA DE BELLAS ARTES.

VERSION CASTELLANA.

«Historia de la Pintura Inglesa.»  
«Historia del Arte.»  
«Historia de la Música, El violín y La capicaria»

En preparación: Historia de la música, El violín y La capicaria

Se necesita uno en la imprenta de este diario.

APRENDIZ.